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三星镇走出一条绿色发展之路
从治污到植绿、护绿，再从护绿到共享

新华社上海 8 月 14 日电 （记者

朱翃）在上海的“后花园”、万里长江第

一大岛崇明，有一个小镇叫三星镇。 得

名 “三星 ”，是因为最早居住的渔民通

过观测太阳、 月亮和星星的位置来安

排渔业劳作。 如今，当年的小渔村从治

污到植绿 、护绿 ，再从护绿到共享 ，走

出一条绿色发展之路。

“以前我们农村的厕所都是小粪

坑，臭气熏天不说，孳生蚊虫和病菌才

是大问题。 ”三星镇大平村党支部书记

施惠杰告诉记者，“早些年镇里对小粪

坑进行了改造， 去年又扎扎实实开展

生活污水处理全覆盖， 彻底解决后顾

之忧。 ”

老百姓一开始并不理解。 “那就得

挨家挨户走，听建议，改方案。 污水治

理是民生好事。 ”施惠杰看着村里人心

齐了，项目推进了 ，环境变好了 ，心里

十分感动。

垃圾分类在三星镇经历了同一过

程。 饶百辉从三星中学退休后，成为三

星镇推广垃圾分类的志愿者。
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■大江奔流———来自长江经济带的报道
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本报讯 （记者范昕）沪

上 78 家实体书店变身今年

上海书展分会场， 将书香蔓

延至全城， 让阅读抵达更广

阔的人群， 成为日常生活的

一部分。 七天展期内， 总计

130 余场具有文化内涵的阅

读活动将于其中同步开启。

在深藏于思南公馆小洋

房的思南书局， 找寻莫迪亚

诺笔下的巴黎光影、 石黑一

雄笔下的情感慰藉； 到国际

建筑大师安藤忠雄亲自操刀

设计的 “光的空间” 新华书

店，参加“友谊的光”E?B?怀

特经典三部曲（注音版）纳凉

书友会；置身有着华美穹顶、

超高临江落地窗的建投书

局，听张新颖、陈子善这两位

知名学者谈沈从文； 踱步衡

山路上梧桐掩映着的衡山和

集美食图书馆，遇见新书《宋

宴》，看看一千年前的宋朝人

在吃什么……这些， 都将是

今年实体书店分会场给予读

者的惊喜。 在此过程中，人们

邂逅形形色色的书店之美，也

邂逅缤纷多姿的阅读之美。

上海书展最早设置区域

分会场， 挖掘城市的阅读潜

力，是在 2009 年。 在上海书

展的主办方看来， 增设书展

分会场出于这样两种考量 ：

一是上海展览中心 2.3 万平

方米的主会场毕竟场地有限，

分会场的设置为读者提供了

一个个适合静心听讲的宜人

环境；二是借由覆盖区域渐广

的分会场，为市民送去更多便

于参与的优质阅读活动，也为

作家、 评论家与读者之间的

接触、交流创造更多的机会。

年复一年， 成为上海书展分

会场的实体书店数量大幅增

加，2009 年这个数字仅为 13

家，2012 年为 20 多家，去年

为 50 多家， 背后折射出的，

正是近年来沪上实体书店行

业回暖向好的新态势。 今年

组成书展超强分会场矩阵的

78 家实体书店中，除了全市

16 个区的新华书店（上海书

城）， 以及人们熟悉的钟书

阁、大众书局、博库书城、西

西弗、衡山和集、言几又、现

代书店等，
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本报讯 （记者祝越 ） 全国

人大常委会副委员长沈跃跃率调

研组一行昨天在沪召开调研长江

保护立法等工作情况座谈会。 全

国人大环资委主任委员高虎城出

席会议。 上海市人大常委会主任

殷一璀主持会议。

会上， 殷一璀以及江苏省人

大常委会副主任邢春宁、 浙江省

人大常委会副主任李学忠、 安徽

省人大常委会副主任李明、 上海

市副市长时光辉分别就沪苏浙皖

三省一市有关长江保护立法建

议， 以及水污染防治法、 海洋环

境保护法等法律贯彻实施情况作

了汇报。

沈跃跃指出， 推动长江经济

带发展是以习近平同志为核心的

党中央作出的重大决策， 是关系

国家发展全局的重大战略。 要深

入学习贯彻习近平生态文明思

想， 认真落实习近平总书记关于

推进长江经济带发展及长江生态

环境保护修复的重要论述， 将其

作为长江保护立法工作的根本遵

循， 贯彻落实到法律制定的全过

程、 各方面。 长江保护立法调研

要围绕立法宗旨、 保护重点、 相

关制度规定等， 梳理研究长江保

护工作中的重点、 难度和突出问

题： 要体现共抓大保护、 不搞大

开发， 坚持生态优先、 绿色发展

的原则； 建立科学的长江生态环

境标准体系； 建立保障长江流域

资源合理、 高效利用的制度和机

制； 设计建立合理、 科学的长江

流域监管体制； 加大对各类破坏

生态环境行为的处罚力度。
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引领品质阅读，提升城市文化海拔

第 15 届上海书展暨“书香中国”上海周于今

天揭幕。

多年不变的是 500 家出版社 15 万余种图书

的参展数量，在出版机构、图书出版量逐年增多的

情况下，书展用这样的“不变”倡导品质阅读，坚守

价值引领。

在上海书展的一系列相关数据里， 创下新高

的是 1150 场阅读活动与 100 个分会场。 “如果说

过去书是上海书展的唯一主角，那么现在，阅读活动

将与书并列为书展的双主角。 ”上海市新闻出版局局

长徐炯这样对记者表示。由此，上海书展真正深入城

市肌理，让市民转角遇见名家好书，书香满城。

作为上海“促进全民阅读、建设书香社会”最重

要的标志性和示范性平台，上海书展坚持引领品质

阅读，提升城市的文化海拔。

因书而聚拢的人气，为一整座城
提升着人文温度

每年上海最热的一周， 也是爱书人为书相聚

的好时光。 来自长三角乃至更远地区的爱书人奔

向市中心的上海展览中心，挑书、买书、参加阅读

活动。

上海书展的“人文温度”因何而起？

是文化传统。 20 世纪初，上海就是全国的出

版中心， 最重要的出版社、 作家在此集结。 早在

1981 年，上海书展的前身上海书市，就已率全国

之先，为这座城市的爱书人，提供了一个汇集全国

图书的平台。 而到了上世纪八九十年代， 文汇书

展、全国大学出版社书市、古籍书展等一批中型书

展，为上海书展这样一场阅读嘉年华积蓄着能量。

可以说， 正是上海这座城市深厚的文化底蕴

与超前的文化视野，滋养了一批懂书、爱书的上海

市民。

是亲民姿态。 世界闻名的书展不少———法兰

克福书展是国际版权交易的第一盛会； 伦敦书展

是全世界书商汇集的沙龙； 美国书展是新崛起的

西方文化交流中心 ； 而涵盖面庞杂的香港书展

则更像是图书贸易的自由港……可在业界看来，

把普通读者作为最主要的服务对象 ， 倡导全民

阅读、 引领品质阅读， 无疑是上海书展最显著的

标识。
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第15届上海书展暨“书香中国”上海周今启幕

上海书展，爱书人的文化黄金周

让品牌文化盛事成为发展的内动力
在互联网几乎无所不能的今天，上海书展

为阅读提供了一种热烈的文化仪式感。

上海书展走过 15 年， 无论暴雨倾盆或

烈日当空，书展现场尽是手提两袋书满载而

归的人群；展柜前，工作人员常会遇到拿着

报纸、指着推介书单求书的老者；转角寻声

望去，会看到青年读者用英文与海外作家侃

侃而谈……

上海书展用一批好书、一群爱书人的集

结， 让身处其中的人感受到一种文化认同，

让在外张望的人体会到一种价值引领———

读书是这样一件无比日常、充满快乐、值得

骄傲、舍不得放弃的事情。

作为上海最具影响力的文化品牌之

一， 为期七天的上海书展， 润物无声地引

领着出版行业提升产业能级， 回应着上海

市民的阅读热情， 引导大众走向品质阅读

的文化场域。 过去 15 年间， 上海书展一路

从市中心主会场， 发展出覆盖全城的一百

家分会场 ， 并引领一批常态化读书会 、

品牌阅读活动绵延全年， 从而使读书这件

小事， 真正成为提升整座城市人文温度的

大事。

大众对阅读的热爱正在深入城市肌理，

这份热爱让上海在新时代的朝阳中，汇聚起

蓬勃美好的生命力； 在迈向卓越的全球城

市进程中，激发出更大的内在动力。

短评

2018 上海书展今天开幕， 主会场上海展览中心已准备就绪静候读者。 郭新洋摄

聚焦国家战略强化主攻方向加强开放合作
上海推进科技创新中心建设办公室召开全体会议 应勇林念修主持并讲话

本报讯 上海推进科技创新中心建设办

公室昨天召开第七次全体会议， 研究部署科

创中心建设下阶段重点工作。 市委副书记 、

市长应勇， 国家发展改革委副主任林念修共

同主持会议并讲话。 应勇指出， 上海科创中

心建设进入攻坚突破阶段， 要深入贯彻落实

习近平新时代中国特色社会主义思想和总书

记对科技创新工作的一系列重要指示要求 ，

在国家相关部门支持指导下， 按照市委、 市

政府部署， 聚焦国家战略， 强化主攻方向 ，

加强开放合作， 紧扣科创中心建设目标及年

度任务， 狠抓措施落实、 项目落地， 不断提

升上海科创中心建设的集中度和显示度。

在会上， 市委常委、 常务副市长周波通

报了上海科创中心建设进展情况。 上海市政

府与国家电网公司共建的国家电网张江实验

室等研究平台揭牌。 国家相关部委领导杜占

元 、 陆明 、 汤涛 、 徐福顺 、 相里斌 、 何华

武， 上海张江综合性国家科学中心办公室常

务副主任施尔畏出席会议并讲话。 与会代表

围绕重点工作提出意见建议。

应勇指出， 下半年， 上海科创中心建设

要按照攻坚突破的要求 ， 结合国家战略需

求、 世界科技前沿、 上海基础优势， 强化主

攻方向， 进一步优化集成电路、 生命科学的

创新布局， 加快集聚高水平科研机构， 加快

部署市级科技重大专项， 茛 下转第三版

1302个卫生网格“精准滴灌”服务百姓
松江区探索“家庭医生+网格长”模式，实现辖区居民健康管理全覆盖

“老年人体检有什么项目？ ”“我是 220 号

202 室居民，我签约的家庭医生现在在吗？ ”汤

俊峰的手机振铃总是响个不停。 他的手机里有

两个群至关重要：一个 QQ 群，与片区的网格信

息员、家庭医生互动；一个微信群，与居民联动。

汤俊峰是松江区社区网格化管理中山街

道蓝天二村网格长。 “网格长”源于松江区的一

次医疗卫生新探索。 三年前，松江区创新社区

治理与基层卫生工作相结合，依托综合网格化

管理平台，全区划分为 1302 个网格片区，强调

属地管理、精细管理。 每个网格设立一名网格

长，他们犹如社区的“卫生枢纽”，架起居民与

家庭医生之间的一座桥梁，实现家庭医生团队

对辖区自然村、居委会的全覆盖。

不久前，松江区作为“公立医院综合改革

成效较为明显地区”受到国务院办公厅通报表

扬。 一系列医改新政正通过这 1302 个小网格

“精准滴灌”下去。

家庭医生网格化管理，离社区
居民更近了

网格长每天都会骑行在所管辖区 “串门”。

“阿姨，最近身体怎么样？家里人有不舒服吗？邻

居有没有异常情况？ ”汤俊峰直言，刚开始工作

时， 每每上门， 他都需辖区内的人口协管员带

着。 随着上门次数增多，老人们渐渐打开心扉。

如今，他片区内管理着 1800 名居民，有什么情

况都愿意跟他说说。 有一次，汤俊峰片区内的老

赵情况有点不对劲儿， 常年由于癫痫在家自行

服药的他，脾气变得日益暴躁。 汤俊峰得知后，

马上报告家庭医生金燕。 金燕协同网格长、社区

民警赶到赵家，经评估，老赵被确诊为“癫痫所

致精神障碍”，因干预及时避免了病情恶化。

及时发现、及时处理，网格长成为家庭医

生最好的信息员。 以汤俊峰所在的松江区中山

街道为例，有 22 个社区网格、13 个公共区域网

格， 对照相应网格， 成立了 18 个家庭医生团

队， 把 35 名网格长纳入其中， 确定了家庭医

生、防保人员、护士为主导，乡村医生、网格长

协助的“3+2”服务模式。

上午坐门诊、查病房，下午为居民提供慢

病随访、用药指导等服务，或对网格长开展健

康促进工作教育……这是松江区家庭医生团

队一天的工作。 家庭医生与网格长形成了根据

各自强项的分工。 家庭医生负责网格内居民的

分级转诊、处方跟踪和健康咨询，网格长负责

居民探望、服药提醒、服务关爱等，由此实现家

庭医生团队对辖区自然村、居委会的全覆盖。
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集结现代学术成果 传承中国百年学脉 荩 均刊第五版

加强进口博览会期间
危化易燃易爆品管控

媒体注册网站今开通
荩 均刊第二版

■上海市安委会办公室制订出台
《关于加强中国国际进口博览会期间
危险化学品和易燃易爆物品安全生
产管控工作的意见》

■文汇时评 ■文化视点


